

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO V

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 228

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 15 de Septiembre de 1900

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos á gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana y precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

15 *Sábado*.—Santos Nicomedes, Valeriano, Porfirio y Albino.
16 *Domingo*.—San Cipriano y Santas Eufemia y Lucía.
17 *Lunes*.—Las llagas de San Francisco y San Pedro Arbués.
18 *Martes*.—Santo Tomás de Villanueva y Santas Sofía e Irene.
19 *Miércoles*.—La Aparición de la Virgen de la Saleta. San Elías y Santa Constanza.
20 *Jueves*.—Santos Eustaquio y Agapito.
21 *Viernes*.—Santos Mateo, Isasio y Pánfilo.

BOLSA

Cotización oficial del 13 de Septiembre.

4 por 100 interior.	73'15
4 por 100 exterior.	80'00
Amortizable al 4 por 100.	82'00
Aduanas.	000'00
Cubas de 1886.	87'40
Id. de 1890.	72'65
Filipinas.	00'00
Acciones del Banco.	508'00
Id. de la Tabacalera.	409'50
Cambio sobre París.	30'20
Id. id. Londres.	32'74
4 por 100 español en París.	00'00

MERCADO DE CEREALES

Siguen sostenidos los precios alcanzados por los trigos hace dos semanas en todos los mercados de la península, pero sin tendencia á mayor alza por ahora.

La elevación de los precios en los mercados extranjeros, y la persistente altura de los cambios, dificultan la importación de trigos exóticos, dando á los del país el valor que hoy alcanzan, que se cree es el límite á que pueden llegar.

En Barcelona se ha pagado: el catalán, de 42 á 43 pesetas; los hembrillas, de 40,75 á 42, y los huertas, á 40. Todos ellos con peso de 137 kilos en cahiz.

En Zaragoza y pueblos comarcanos, se opera con verdadera actividad, rigiendo los precios de 37 á 43 pesetas según las clases.

En el almudí de esta ciudad continúa la animación iniciada el primer domingo del presente mes, sin que los precios hayan sufrido alteración notable. El trigo más limpio y elegido para simiente es pagado por los particulares á 38 pesetas cahiz. El precio medio á que han comprado los especuladores es el de 37 pesetas. La cebada y la avena escasean, siendo pagadas á 28 y 19 pesetas respectivamente el cahiz.

AVISOS PARTICULARES

MANUEL DEL OLMO FERNÁNDEZ

MÉDICO CIRUJANO

Desde el día 1.º de Octubre fijará su residencia en Jaca, calle de Bellido, número 17.

El servicio para las personas en la localidad ó vecindarios limítrofes que lo deseen, podrá elegir entre visitas sueltas, ó iguales mensuales, semestrales ó anuales y en las mismas la asistencia á partos incluida ó no. Del importe de las mismas podrán enterarse en el principal del número 17 de la calle de Bellido, donde queda abierta una lista de inscripción para las personas que deseen igualarse. El servicio de los pueblos sea por iguales ó por visitas particulares, se hará con la mayor prontitud.
Visita gratis á los pobres.

EL VIAJE DE LOS REYES

La excursión marítima de la Real Familia y su visita á algunas poblaciones del N. y del NO. de la Península, ha demostrado de modo

evidente que, por cima de las luchas de los partidos y de la desconfianza con que á causa de las recientes desgracias son mirados los gobiernos, el sentimiento monárquico se conserva lleno de vida en la gran mayoría del pueblo.

Las demostraciones de que constantemente han sido objeto los Reyes, y hasta la diligencia con que en aquellos puntos, como Villagarcía y Vigo, donde luchaban intereses encontrados, quisieron éstos hacer llegar sus reclamaciones á la más alta representación del Estado, todo esto, si algo prueba, es el respetuoso afecto que la Monarquía inspira y la fe que tienen los pueblos de que sus resoluciones han de ser dictadas por altos principios de justicia.

Merced á la virtualidad del sentimiento monárquico ha sido posible que en horas de amarga prueba para la nación no vinieran los horrores de las luchas intestinas á agravar los males y las desdichas de una guerra exterior desgraciada.

Esto no lo ignoran los pueblos, y de ahí que, sean cualesquiera sus opiniones respecto á los partidos que ocupen el poder, no vacilen en manifestar su adhesión al trono, que simboliza la paz interior, y por consiguiente, el fomento de la riqueza pública, que sólo en medio de la paz puede desarrollarse.

De aquí que no hayamos abrigado nunca duda alguna respecto á que desde el punto de vista político, la visita de los Reyes á las provincias, fueran éstas las designadas en el itinerario oficial ú otras cualesquiera, habría de dar siempre como resultado el poner de manifiesto lo profundamente arraigado que se encuentra en nuestro pueblo el sentimiento monárquico.

En otro orden de ideas, hemos aplaudido la del viaje tan pronto se hizo pública, por entender que proporcionaría provechosa enseñanza al joven monarca llamado á regir en breve plazo los destinos del país, sintiendo únicamente que la manera como el Gobierno lo ha organizado no hubiera respondido más eficazmente á este fin.

Si como se ha dicho, en el otoño se proponen SS. MM. hacer una excursión análoga por las costas del Sur y del Este, encontramos el proyecto digno de aplauso, pues sobre la satisfacción que la visita de los Monarcas ha de producir á aquellas poblaciones, habrá la ventaja de que vaya el Rey extendiendo su conocimiento de los pueblos que ha de regir, viendo y juzgando por sí mismo las notables diferencias que existen en España, quizá más que en otras naciones, entre las varias regiones que la forman.

Tradicional ha sido siempre en la Monarquía española, que el Rey se comunique con el pueblo, oiga sus quejas y examine la justicia de sus reclamaciones; y si esto sucedía en épocas anteriores al gobierno constitucional, con mayor motivo hay que desear que esta

comunicación subsista y se extienda á las ciudades apartadas del centro, en tiempos como los presentes, en que á las ventajas de un régimen más templado, se une una mayor facilidad en los medios de trasladarse de un punto á otro.

Seguros de que la excursión que ha terminado dejará grato recuerdo así á los Reyes como á las poblaciones visitadas, creemos también que no habrá podido menos de despertar nuevas ideas en el ánimo del joven Rey, ideas que alcanzarán el debido desarrollo cuando, sin el velo con que las ceremonias oficiales suelen cubrir la realidad de la vida diaria, pueda con más exactitud apreciar las necesidades y aspiraciones de los pueblos.

Que esto no fuera factible la primera vez que el Rey visitaba algunas poblaciones, deteniéndose en cada una muy poco tiempo, sin dificultad lo admitimos; pero de esperar es que repitiéndose con la posible frecuencia las reales visitas, se llegará á este resultado, cuya conveniencia y utilidad á nadie se ocultan.

MEZCLAS DE PRIMERAS MATERIAS

El empleo de las primeras materias en lugar de guanos ú otros abonos confeccionados, sin pureza garantida, y en este caso siempre de dudoso valor, va adquiriendo justificada preferencia entre la clase labradora.

Su ampliación en 2, 3 ó más veces, en verdad implica un ligero aumento en los gastos; sin embargo, resulta compensado por la ventaja de poder adecuar en esta forma el gasto de abono á las condiciones atmosféricas más ó menos favorables á las cosechas que presente el año.

Tomando por base el cultivo del cereal en secano, hacemos las siguientes recomendaciones para la manera más conveniente de aplicación. Abonando por hectárea con las cantidades siguientes:

400 kilos Escorias Thomas
60 » Cloruro de potasio
60 » Sulfato de amoniaco
400 » Nitrato de sosa

Debemos repartir las dos primeras materias cuanto antes y procurar queden seguidamente enterrados con una buena labor de arado. Si quiere hacerse previamente una mezcla de estos dos abonos, habrá que esparcir sobre un piso duro una capa de poco espesor de escorias: encima de ésta una de cloruro, otra de escorias, otra de cloruro, y así sucesivamente. Luego se remueve toda la masa con una pala ó azadón, hasta haber mezclado uniformemente: terrones y concreciones en las materias deben desmenuzarse antes.

Si la mezcla no se hiciese de una sola vez, habrá que tener cuidado que siempre las dos materias se empleen en la misma proporcionalidad de peso (no de volumen) que indica la

fórmula. No tiene importancia que al hacer la mezcla se introduzca una cantidad más ó menos grande de tierra ó arena.

Sulfato de amoníaco podrá enterrarse con la labor de siembra. en cambio el nitrato de sosa conviene esparcirlo al voleo y en primavera, mejor en dos veces, mitad al comienzo de la vegetación, y mitad al formarse la espiga dentro del tallo.

En los terrenos que se siembren después de un barbecho no es preciso emplear el sulfato de amoníaco con la siembra; en sustitución podrá aumentarse la cantidad del nitrato de sosa hasta 150 kilos, que se aplicarán en la forma señalada.

CRISIS INDUSTRIAL

La situación aflictiva á que viene siendo reducida la industria catalana, preocupa estos días á los hombres pensadores y muy principalmente á la prensa de todas las regiones españolas, que olvidando los alardes separatistas de los catalanes, estudia solícita las causas originarias de la crisis, busca solución al complejo problema y pide al Gobierno evite la catástrofe.

Cuáles sean las causas de esta grave situación, nos lo decía ha pocos días el *Diario de Barcelona* en el artículo que á continuación copiamos:

“En vista de las vastas proporciones que va tomando la crisis industrial, hemos procurado informarnos de sus causas en los centros productores y en las Sociedades que han de haber fijado especialmente su atención en la misma, por estarles confiada la defensa de los intereses mercantiles ó industriales. Según el resultado de nuestras investigaciones, la crisis es efecto de causas múltiples y complejas que obran con diversa intensidad, pero convergen todas á producir el mismo resultado.

Hay que poner en primer término el encarecimiento de las primeras materias, en especial el carbón y los algodones, que alcanzan actualmente precios exorbitantes, el primero por consecuencia de las guerras del Transvaal y de China, y los segundos por razón de los acaparamientos y del agio de que son objeto en las bolsas de comercio.

La exportación de nuestros productos ha disminuido considerablemente. En Puerto Rico, los norteamericanos gozan de la protección que antes tenían los nuestros, por lo que perdemos á pasos de gigante aquel mercado. Además los capitales están ahora retraídos por haberse perdido la cosecha. En Cuba ha disminuido en general la importación, como consecuencia de la guerra, y nuestros artículos, antes favorecidos por los aranceles, se hallan hoy sometidos á la competencia con los de las demás naciones. En las Filipinas, nuestras mercancías, legalmente, están en pie de igualdad con las yankees; mas de hecho, éstas resultan favorecidas; primero por las interpretaciones arbitrarias del tratado, y segundo, por estar exentas de derechos las sustancias alimenticias destinadas al ejército de ocupación, y darse el caso de que no entre apenas ninguna remesa de dichos artículos que no vaya consignada á jefes ú oficiales de la Unión. Por otro lado, el estado permanente de guerra mantiene al comercio en estado de inquietud y de inacción. Por negligencias ó torpezas de política económica, tiende á decrecer nuestra exportación á las repúblicas sudamericanas.

Por ejemplo, habíamos llegado á exportar al Brasil por valor de seis millones. Pero esta nación ha establecido la dualidad de tarifas, y mientras Francia, Italia y otros Estados europeos se han apresurado á hacerle concesiones para obtener para sus productos la mínima, á los nuestros se les aplica la máxima, por no haber entablado con aquella República negociaciones *ad hoc*. También contribuye á la crisis industrial, aunque indirectamente, el decrecimiento en la exportación de vinos y otros productos agrícolas, porque influye en la elevación de los cambios y representa una disminución del capital que se destina á la adquisición de manufacturas.

Pero esta causa tiene escasa importancia, al lado de las otras que mantienen el recelo y el retraimiento en el mercado interior.

El año pasado hubo un aumento considerable en la producción fabril: en primer lugar, porque la cosecha fué abundantísima; y después, porque á la atonía producida por la guerra siguió una natural reacción. Las pérdidas colonias no habían sustitui-

do aún los mercados, y estaban muy necesitadas de reponer las agotadas mercancías.

En la Península nos encontrábamos respecto al último extremo en el mismo caso. Además, la repatriación nos devolvió doscientos mil hombres que necesitaban proveerse de ropas y quince ó veinte mil familias con capitales considerables, que de pronto, aumentaron la demanda de productos de todas clases.

Esta reacción ha cesado ya; la cosecha, este año, no es con mucho tan buena como la anterior; se han aumentado las contribuciones; los cambios van subiendo paulatina, pero constantemente; la cuestión social, con su secuela de huelgas y luchas morales y materiales, infunde recelos y desconfianzas á los capitales, los que por todas estas causas se retraen y buscan menos azaroso y tal vez más saneado y productivo empleo en los valores públicos, que se van elevando cada día, tanto, al menos, por esta causa, como por otras á las cuales se atribuye por algunos exclusivamente el alza. Por otra parte, el aumento de valor de las mercancías retrae á los intermediarios que esperan mejores tiempos para hacer sus compras y los fabricantes temen el almacenamiento de productos.

Termina expresando la confianza de que la crisis será, como otras veces, pasajera, y que por cesar muchas de las causas expuestas y por la apertura de nuevos mercados, la producción industrial tomará en breve mayor incremento.

No hay que decir cuánto celebraríamos que tales esperanzas se confirmaran; pero salta á la vista que aun poniendo las cosas en lo mejor, y suponiendo que algunas de las causas señaladas cesaran en breve, la mejora no sería tan inmediata, siendo, por tanto, necesario tener esto en cuenta para poner cuantos medios sea posible á fin de combatir los efectos de una situación que, de seguir agravándose, puede tener las más tristes consecuencias.

Elección de simientes para la siembra de cereales

La perseverancia con que en Francia se viene estudiando cuanto se relaciona con la elección de semillas destinadas á la siembra, merece los mayores encomios, pues los hechos evidencian que no es perdido el tiempo que se dedica á labor de tanto provecho.

En la prensa agrícola acabamos de leer los estudios comparativos que se han formado con los rendimientos conseguidos en parcelas iguales que fueron sembradas unas con simientes escogidas y otras con simiente ordinaria.

Cuando en el trigo y la cebada se prefieren los granos de más bulto y peso, la cosecha excede por lo menos en una tercera parte á la que en igual superficie se obtiene sin hacer la selección de semillas.

Con la cebada se ha practicado una experiencia que es curiosa y fácil de comprobar sus resultados. Las espigas se dividen en tres partes iguales, colocando los granos de los extremos en un lado y los del centro en otro, y hecha la siembra en igualdad de condiciones por el mayor rendimiento podrá saberse en qué sitio de la espiga están las semillas que mejores condiciones tienen para la reproducción.

Los agrónomos más distinguidos trabajan sin descanso para dar contestación satisfactoria á esta pregunta:

¿Cómo se puede apreciar á primera vista la potencia productiva de los granos de trigo ó cebada que se destinan á la sementera?

Sigue á este problema otro también de capital interés, que es el referente á la distancia á que deben colocarse las simientes.

A 0,25 m. en parcelas de igual extensión se consiguieron mayores rendimientos que á 0,18 metros, debiendo agregar á esto un 28 por 100 de economía de semilla.

Hora es ya de que en España se hable menos de regeneración y se haga más para conseguirla, pues las naciones cultas del mundo, procediendo con gran criterio práctico, prestan cada día mayor atención á las cuestiones que tienen verdadera influencia en el fomento de sus fuentes de riqueza y dejan relegadas á lugar muy secundario esas disputas bizantinas de que aquí renegamos todos y á las que ricos y pobres dedicamos empero largas horas del día, que se debían ocupar en estudios serios.

CARTA DE MADRID

13 de Septiembre de 1900.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Los Sres. Silvela y Dato no habrán hecho cosa

notable ni buena en toda su vida ministerial, pero han sido la Providencia de la prensa en la época de verano. Gracias á ellos en los periódicos ha habido de que hablar y que comentar, aunque, á nuestro juicio, no sea esto muy de agradecer desde el punto de vista de la seriedad periodística.

Tantas declaraciones para asuntos verdaderamente fútiles, tantos comentarios para palabras que en sí mismas llevan el ridículo, y tanto llenar columnas con afirmaciones, negativas y rectificaciones de ningún interés general, es, no ya sentar precedentes malos para lo futuro, sino acostumbrar á la opinión pública á distraer sus ya distraídos ocios en cuestiones de poca monta y á adormecer inteligencias de piegas capaces de cumplir más áirosamente su misión en la prensa.

Pero, en fin, no ha dado otra cosa de sí esta impetuosa vacación del estío y no hemos de pretender torcer el curso por donde las aguas van. Así, atengámonos á las últimas declaraciones del Sr. Silvela, mientras termina el verano y vienen asuntos más interesantes de que hablar.

De esas declaraciones, es la más saliente, aparte el viaje regio, lo que se relaciona con los planes del Gobierno

Y esto sí que es de lo más desahogado que se ha dicho, y cuidado que de ese jaez han salido muchas, tanto de labios del ministro de la Gobernación como del Sr. Silvela.

—Abriremos las Cortes—dice el jefe del Gobierno—á fines de Octubre; presentaremos los presupuestos, cuya discusión nos llevará al mes de Febrero y después, en la segunda parte de la legislatura, se tratará de la boda de la Princesa de Asturias.

Al Sr. Silvela le ha faltado decir, pero dejó que cualquiera lo dedujese, que después de esa segunda parte del programa parlamentario llegará el verano de 1901 y volverá el Gobierno, satisfecho de su obra, á gozar de las vacaciones consiguientes.

Cuantas veces habla el jefe del Gobierno, otras tantas se ve que tiene un desconocimiento absoluto de sus deberes como presidente. Porque á nadie se le ocurre trazar esos programas en un país regido constitucionalmente.

Para el Sr. Silvela la Corona es nada; el Parlamento un cero; la opinión una cosa despreciable.

«Haré esto, lo otro y lo de más allá», viene á decir con una frescura inaudita, como si fuera su poder absoluto y olvidándose de que la Corona, cuando lo estime oportuno, y el Parlamento, cuando lo crea necesario, pueden echar por tierra los planes del señor Silvela, muy buenos para callados y acariciados como se acaricia una esperanza remotísima.

Jamás jefe alguno del Gobierno ha trazado programas para el porvenir sin la condicional que exigen los respetos á la Corona, al Parlamento y á la opinión.

Hacer lo que hace el Sr. Silvela es pretender se crea que pase lo que pase y sean cualesquiera las corrientes que la opinión marque, la Corona irá con él, no con la opinión pública ni con su representación, que es el Parlamento, y esto es, francamente, olvidar deberes muy elementales de jefe de gobierno.

Siempre será característica del presidente del Consejo una gran ligereza en las palabras y un gran afán de aparentar fuerza moral y prestigio, precisamente por lo mismo que carece de ambas cosas, pero si podría tolerársele cuando afectase á necesidades del partido, no se pueden pasar sin protesta cuando van á herir intereses muy altos, que él más que nadie debe cuidar y acrecentar.

Después de estas y otras cosas que dice el jefe del Gobierno, no puede suceder más que lo que sucede; esto es, que se vayan separando de él los hombres más prestigiosos del silvelismo, unos declarándolo con franqueza plausible, otros demostrándolo con sus actos, y que los personajes de otros partidos piensen con espanto que hubiera sucedido bajo el mando de Silvela á no tener raíces en la opinión el sentimiento monárquico y á no haber aniquilado paulatinamente á los partidos extremos los ilustres antecesores del Sr. Silvela, de la restauración acá.

El jefe del Gobierno, con sus arrogancias intempestivas, con los desaciertos que ha cometido, no es el llamado á trazar programas.

Debe limitarse á ser prudente. Es lo menos que se le puede pedir.—G.

DESDE BDESCAS

14 de Septiembre de 1900.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Ayer terminó la feria de ganados, que aquí llamamos *pequeña*, habiendo resultado tan desanimada que casi ha pasado inadvertida. No es extraño; se estableció hace pocos años y le falta populari-

dad, darla alguna importancia, siquiera sea por medio del anuncio periodístico. Sin embargo, el poco ganado que ha concurrido se ha vendido; el vacuno, á muy buenos precios, y el de cerda, relativamente barato.

Por nuestro celoso Ayuntamiento se están llevando á cabo, y con bastante actividad, las obras de reparación del puente sobre el Gállego que une las dos parroquias de esta villa. Esta semana se han recibido las bonitas barandillas de hierro encargadas para el citado puente, que seguramente ha de resultar muy sólido y hasta elegante. Para no interrumpir la comunicación durante los días de las obras, se han construido dos fuertes rampas apoyadas en los muros que nos defienden del caudaloso Gállego.

Procedentes del inmediato pueblo de Escarrilla, pernoctaron el domingo último en esta villa dos *individuos* que eran conducidos á las cárceles de esa, por atribuírseles propósitos de envenenar á una vecina del citado pueblo.

Entre las sociedades de los molinos harineros de esta villa, vuelve á agitarse la idea, por milésima vez, de instalar la luz eléctrica. Tantas decepciones hemos sufrido en este sentido, que ni esperanzas tendríamos en la instalación, si no supiéramos, por muy buen conducto, que, de no llevarla á efecto dichas sociedades antes del próximo Marzo, un *valiente* está decidido á realizarla. ¿Será posible que la falta de unión entre los dueños de los molinos, ó más bien, su apatía é indiferencia, den lugar á que uno de «fuera venga á explotar un negocio que podría resultar bastante lucrativo? No, no lo creemos; no podemos creerlo en este país de las actividades y de espíritu tan comercial.—*Amadeo*.

ECOS DE LA REGIÓN ARAGONESA

Ocupándose del concurso de ganados, que durante las próximas fiestas del Pilar ha de celebrarse en Zaragoza, escriben desde Huesca á nuestro estimado colega el *Heraldo de Aragón* lo siguiente:

«El *Diario de Huesca*, en uno de sus últimos números, refiriéndose á la atenta comunicación que el Alcalde ejerciente de Zaragoza, D. Ramón Figueras, dirigió al de esta ciudad, señor Batalla, excitaba á los ganaderos de la provincia para que concurrieran al certamen regional de ganados que se verificará en la capital de Aragón durante las próximas fiestas del Pilar.

El popular periódico oscense hacía un llamamiento entusiasta en pro del mayor éxito del concurso y aconsejaba á nuestros ganaderos que lleven á Zaragoza los más bonitos ejemplares de la riqueza pecuaria del Alto Aragón.

No es aventurado predecir que Huesca tendrá buena representación en el certamen de ganados.

Y ya que de ganadería se trata, bueno será apuntar que los catalanes dedícanse con mucha actividad á la rebusca de vacuno y lanar.

De las las ferias de Ansó y Berdún, se han llevado todas las cabezas puestas á contratación, sin ser obstáculo el precio elevadísimo á que se cotizaban.

Solamente en Ansó cargaron con 16.000 corderos á razón de dos pesetas y céntimos el kilo.

¿Obedecerá este afán de los tratantes catalanes á la próxima subida de las carnes anunciada por el Gremio nacional de Cortadores?»

Un periódico de Zaragoza dice que los concejales del ayuntamiento de la misma, Sres. Catalán y Martínez Miranda, han presentado una moción en el Ayuntamiento pidiendo que éste abra una subscripción popular y universal, con objeto de allegar fondos para crear en Zaragoza un Instituto que se denominará «Instituto Cajal», donde el sabio aragonés D. Santiago Ramón y Cajal pueda, independientemente del elemento oficial, seguir sus estudios é investigaciones científicas.

NUESTRA CARTERA

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde de esta ciudad D. Ramón Allué, se procedió el domingo, en el despacho de la Alcaldía, á la elección de habilitado de los profesores de primera enseñanza de este partido, resultando designado por unanimidad nuestro querido amigo y compañero D. Mariano Pérez Samitier, á quien los maestros en esta ocasión han

dado una nueva prueba del alto concepto y estimación que les merece.

El ingeniero Sr. Mantecón, que ya ha vuelto á salir de Zaragoza para su demarcación, está estudiando las cuencas de los ríos que atraviesan la provincia de Huesca, y de su primera visita se deduce que la zona regable en la misma puede extenderse á casi toda la parte llana, calculando que podrán regarse, si el plan de riegos se ejecuta conforme á los estudios que se hagan, hasta cien mil hectáreas de terreno.

Aprobadas las segundas propuestas hechas por el Ilmo. Sr. Obispo para la provisión de curatos vacantes en esta diócesis, han sido nombrados los señores sacerdotes que ocupaban el primer lugar de las ternas en la forma siguiente: Para Undués de Lerda, D. Juan Miguel Garde Alegre; para Malpica, D. Marcelino Begué y Marco; para Binué, D. Antonio Escuer Labarta; para Aquilué, D. Jose Piedrafitá Bergua; para Gordún, D. Eugenio Pellicer Sánchez; para Lorbés, D. Agustín Iguacen y Bozal; para Osán, D. Carlos Galé Fuste; para Piedrafitá, D. Juan Bandrés Asín; para Bubal, D. José Villarreal y Llop; para Berbusa, D. Pedro Oliván y Betrán, y para Basarán, D. Antonio Budría Arpal.

Terminada la licencia que se hallaba disfrutando, el domingo regresó á esta ciudad, haciéndose á seguida cargo del mando de la Comandancia de Carabineros, el digno teniente coronel primer jefe de la misma, D. Luis Negrón.

La feria celebrada los días 8, 9 y 10 en la importante villa de Berdún, ha dado el resultado satisfactorio que se anunciaba y esperaba. El ganado vacuno ha sido presentado en crecido número y en buen estado de engorde, por lo que fué adquirido á buenos precios con destino á los macellos de Cataluña. No menos facilidad halló para su venta el ganado de cerda, si bien éste no ha alcanzado el precio subido de los últimos años.

El jueves regresó á su palacio de esta ciudad nuestro Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo, después de asistir y dar mayor realce con su presencia á las grandes fiestas celebradas recientemente en Bilbao con motivo de la solemne coronación de la Virgen de Begoña.

Nuestro virtuoso Prelado se propone emprender su prometida peregrinación á Roma, luego que haya descansado algunos días en esta ciudad.

Deseoso de visitar á sus electores y con objeto de estudiar sobre el terreno las necesidades del distrito que representa, el miércoles llegó á esta ciudad nuestro distinguido amigo el Sr. Duque de Bivona, hospedándose en casa de los respetables señores viuda é hijo de nuestro inolvidable diputado don Manuel Gavín Ayer salió para Huesca, de donde regresará esta tarde con objeto de pasar algunos días entre sus numerosos y buenos amigos de esta población.

Por el señor ministro de Obras públicas se han dado las oportunas órdenes trasladando á la provincia de Zaragoza, á nuestro buen amigo y paisano el ingeniero de caminos, canales y puertos, don Pedro Montaner, que en la actualidad se halla prestando servicio en la de Orense.

De todas veras deseamos que este traslado resulte beneficioso para la salud del amigo Montaner, algún tanto quebrantada por la ingratitude del clima y por las penalidades sufridas en su largo cautiverio de Filipinas.

La Dirección general de Obras públicas ha aprobado: el acta de recepción de los acopios para la conservación, durante el ejercicio de 1898-99, de la carretera de Biescas á Panticosa, y la liquidación correspondiente, por su importe de 2.830 pesetas; el de recepción de acopios correspondientes al mismo año y á la carretera de Jaca á El Grado por Boltaña (sección de Jaca á Biescas) y su liquidación 2.121 pesetas; el de los de conservación del firme de la carretera de la estación de Sabiñánigo al puente sobre el río Aurín (proyecto redactado en 1898 á 1899), y su liquidación por 1.362 pesetas, y el de las obras de piedra para conservación en 1898-99 de la de Jaca á Sangüesa por Tiermas (sección de Jaca al límite de la provincia) y su liquidación por 4.800 pesetas.

Desde el día 1.º de Octubre próximo no se admitirán los sellos de peseta más que para completar las tasas de los telegramas que importan dos ó más

pesetas, pues será preciso que cada despacho se extienda, como ya advertimos á su tiempo, en la cuartilla impresa correspondiente donde están estampados los sellos, ya que han quedado suprimidas las hojas que hasta ahora se usaban.

Hoy deberá encargarse nuevamente del despacho de los asuntos pendientes en el Juzgado de primera instancia y de instrucción de este partido, el competente juez D. Fernando de Santa-Pau, que regresó ayer felizmente de su corta excursión veraniega.

Escriben de Sigüés que en la tarde del día 10 y estando jugando dos niños de ocho años de edad en el punto denominado «La Peña», uno de ellos tuvo la desgracia de caer al río, pereciendo ahogado.

Se ha dado principio á la arriesgada operación de desmontar los templetos que coronan la torre de la cárcel, por cuyo motivo se halla parado el reloj por el cual se regía esta población.

Según se nos informa, dichos templetos serán sustituidos con la posible brevedad, por otros de hierro y de forma muy parecida á los actuales.

Una sensible desgracia ocurrió el jueves último en la casa número 10 de la calle del Sol de esta ciudad. Hallábase jugando en lo más alto de la escalera la niña Patrocinio Alonso, de veintidós meses de edad, y poniéndose á mirar hacia los pisos inferiores, deslízose por entre los barrotes, yendo á caer en el patio sobre algunos instrumentos de labranza, con los cuales se infirió heridas de tal gravedad que le ocasionaron la muerte á las pocas horas. Ocioso es decir que este accidente ha sumido en el mayor desconsuelo á los padres de la desgraciada niña.

El ministro de Hacienda tiene ultimado el proyecto referente á las clases pasivas.

El alcance de dicho proyecto es muy radical, á juzgar por las noticias que en los centros oficiales han adelantado.

Desde luego, quedarán suprimidos los derechos pasivos para los funcionarios que ingresen al servicio del Estado desde primero de Enero del año próximo.

Sucédense casi á diario las tormentas en esta comarca, viniendo algunas de ellas con lluvias tan torrenciales que causan considerables daños en las huertas y en las márgenes de los ríos. La que el jueves se desarrolló en términos de Sabiñánigo descargó tal cantidad de agua y granizo que inundando los campos inmediatos á la estación férrea, arrastró en su corriente impetuosa las tierras movidas y preparadas para la siembra, inutilizando los trabajos para ella realizados y esterilizando no pequeñas extensiones de terreno de las cuales ha desaparecido por completo la tierra laborable.

En el Colegio de Escuelas Pías de esta población, se admiten internos, pensionistas y vigilados desde primeros de Septiembre, pudiendo enterarse el que así lo desee, de los Reglamentos que para el efecto se hallan preparados.

Pascual Aznar López Veterinario de 1.ª clase

procedente de la escuela de Veterinaria de Madrid, en la que hizo sus estudios teórico-prácticos con notas sobresalientes hasta en la reválida, ganando diferentes premios, entre ellos la primer plaza de alumnos pensionados; habiendo ejercido la profesión durante veinte años en el valle de Tena, y determinado establecerse en esta ciudad desde el día de San Miguel del año actual, ofrece desde tal tiempo sus servicios profesionales por igualas, visitas, consultas, etc., á cuantos vecinos, así de la población como de los pueblos, se dignen honrarle con su confianza; no haciendo ofrecimientos pomposos por cuanto nada acredita á quien quiera ni mejor que sus obras.

También practicará las operaciones del herrado y toda clase de servicios profesionales en las condiciones y economía que otro profesor pueda hacerlo.

Para informes y demás detalles dirigirse á Pascual Sánchez, herrero, Puerta de los Baños.

OFICIALES SASTRES.—Se necesitan dos que sepan su obligación. Informarán en esta imprenta.

CURIOSIDADES

Los corresponsales militares de hoy y los de hace cincuenta años.

La prensa militar inglesa se queja del desembarazo con que los corresponsales juzgan las operaciones de guerra.

Bajo el epígrafe «La prensa en 1854 y 1899-900», dice el periódico *The Army and Navy Gazette*:

«En los días de la guerra de Crimea, los corresponsales especiales de los grandes periódicos, que no eran muchos, no se consideraban investidos del cargo de directores del departamento de Guerra, de reformadores del sistema militar del Imperio, ni de censores de los generales que mandaban las fuerzas en campaña. Por el contrario modestamente se limitaban a hacer notar los hechos que ocurrían, indicaban los defectos que creían ver y eran patentes, y escribían como historiadores, no como jueces, los hechos que habían presenciado como testigos.

Los corresponsales de nuestros días, escritores brillantes y quizá muy inteligentes, se creen obligados a todo lo contrario y no se contentan con relatar los sucesos, señalando las deficiencias y dejando a sus periódicos respectivos la tarea de la discusión y del consejo, sino que emiten sus pareceres con

la mayor petulancia e instruyen a la nación de lo que deben hacer con el ejército en la guerra y después de ella.

Nos complacemos en contar con una fuerza como esta, que no tiene una sola mancha en sus brillantes escudos, y con la que se podría atender a las necesidades del imperio, dentro y fuera de la Metrópoli.»

La rosa azul

Este fenómeno ya no es un mito, si hemos de dar crédito a las crónicas búlgaras.

Kiraulik, búlgaro renombrado por su industria de perfumes, la ha visto nacer, y Mr. Stancheff es el dichoso horticultor en el invernadero del cual la bella rosa se ha dignado aparecer.

La tierra donde fué plantado el rosal, en lo sucesivo célebre, contiene mucha cantidad de cal de óxido de hierro, sales amoniacales y sulfato de cobre. Se han extraído algunas muestras, que analizan los químicos de Sofía. En cuanto al arbusto que dió esta maravilla de color azul turquesa no había dado hasta el presente más que flores de un rosa pálido.

Fábrica de gas pobre de los tranvías de Laussane

Desde el mes de Septiembre de 1899 se aplica la tracción eléctrica por cable aéreo a los tranvías de la ciudad de Loussane. El servicio funciona con to-

da regularidad, y la energía eléctrica se obtiene por medio del gas pobre; por lo cual resulta curioso conocer el precio de la energía así obtenida.

En 1898, el precio del consumo del combustible se elevó a 894 gramos de antracita y 178 gramos de aglomerados por kilowatt-hora, ó sea, calculando el rendimiento de las dinamos en un 89 por 100, un consumo de 584 gramos de antracita y 116 gramos de aglomerados por caballo efectivo en el eje de las dinamos.

Este consumo es notablemente inferior al de las máquinas de vapor; en efecto: la estación central de Zollverein, en Hamburgo, cuyas máquinas son de 1 000 caballos, ha realizado un consumo de los más reducidos que se conocen, y, sin embargo, dicho consumo ha ascendido a 1 550 kilogramos de hulla por kilowatt-hora producido. La Sociedad alsaciana construye actualmente en Marsella la fábrica generadora para los tranvías garantizando un consumo que varía, según la carga, de 0'920 a 1'650 kilogramos de carbón por caballo efectivo en el eje de las dinamos.

Véase que estas cifras son superiores a las que arrojan los motores de gas pobre de Laussane.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN TINTORERÍA

— DE LA —

VIUDA DE C. POLO É HIJO

MONTADA CON ARREGLO A LOS ÚLTIMOS ADELANTOS

Especialidad en negros sólidos para lutos.

Limpieza á seco perfeccionado.

Gran surtido en colores sólidos de novedad.

Trajes de señora y caballero se limpian y tiñen á la perfección.

CALLE DE LANUZA, NÚM. 30, HUESCA

REPRESENTANTE EN JACA: D. MARIANO BARRIO, CALLE MAYOR, NÚM. 43.

CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS A BRAZO

MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económico: Desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la de Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Florentino Fenollo, Coso, frente al almudi.—SOS: D. Pedro Soteras.—RUESTA: D. José Viesá.—HUESCA: D. Ramón Puch.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de los precios indicados.

LOS ABONOS QUÍMICOS

de la acreditada fábrica de

SRES. PÍO RAMÍREZ Y C. DE LOGROÑO

SE VENDEN EN

LA JACETANA de Juan LACASA

MAYOR, 17, OBISPO, 2, ECHEHARAY, 3.

LECHE DE VACA

se vende, á 40 céntimos litro, en la carnicería de Antonio Articanaba, Mayor, 32.

LECHE DE VACA

Se vende á 40 céntimos litro en la carnicería de VICENTE BUENO.

FÁBRICA DE GASEOSAS y AGUA DE SELTZ

Á BASE DE

ácido carbónico líquido puro.

GRAN DEPÓSITO DE CERVEZA

HIJOS DE ANSELMO NIVELA

DESPACHO PARA LA VENTA

AL POR MAYOR

CALLE DEL RELOJ, NÚMERO 1, ACCESORIO

JACA

GRAN OCASIÓN PARA COMPRAR BARATO

EN LOS ESPACIOSOS LOCALES DE

LAUREANO COSTA

Mayor, número 14, JACA

Lanillas superiores para trages de caballero, trage completo por 12 pesetas; pantalones, á 4'50; driles, clase inmejorable, á 0'75 vara.

Para señora céfiros novedad á 35 céntimos; hermosos piqué, colores sólidos, á 30 id.; retortas de hilo de 12 palmos de anchas propias para sábanas, á 1'75 pesetas. Grano de oro, holandas, rehas, costureras; gran surtido en piezas de 20 metros y precios ventajosísimos.

Costureras hay de 0'25 y 0'35 pesetas vara.

GRAN OCASIÓN

LAURIANO COSTA

MAYOR, 14, JACA

Exclusivo depósito del CORSÉ SIRENE

LECHE DE VACA

se vende, á 40 céntimos litro, en la carnicería de PEDRO GAZO, Mayor, 38.